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Colegio de AbogAdos 
“MAnUel CresCenCio 

reJón” el díA del 
AbogAdo

CelebrA 

CANCÚN, Q. ROO.- Enmarca-
do en una serie de actividades, 
el Colegio de Abogados “Ma-
nuel Crescencio Rejón”, que pre-

side la Licenciada Angélica Amaro Hernán-
dez, celebró el pasado 12 de julio  el Día del 
Abogado, marco en el que se ofreció un de-
sayuno para sus miembros, así como un ci-
clo de conferencias en el que participaron 
destacados ponentes, tanto en forma presen-
cial, como virtual.

Durante el evento se firmó un convenio de 
colaboración entre el citado colegio de profe-
sionistas y la Universidad La Salle, acto que 
estuvo a cargo de la Licenciada Angélica Ama-
ro y la maestra Aurora Negrete, coordinadora 
de Formación Continua de la Universidad La 
Salle Cancún, respectivamente, cuyo objetivo 
es brindar becas de capacitación a miembros 

“SectoreS y economía quintana roo”. ¡tiempo de mujereS!

Con un desayuno para sus 
miembros, así como un ciclo 
de conferencias.

jueza, doctora Landy rosalía pamplona, Lic. clara alicia Loeza, Lic. américa Saldívar, Lic. 
juan jesús pacheco, maestra aurora negrete, Lic. alejandro cemé, Lic. angélica amaro, 
presidenta del colegio de abogados “manuel crescencio rejón”, Lic. Leticia Guzmán, Lic. 
Beatriz ribon, Lic. Lilia del carmen Suárez may, Lic. maría jesús tejeda, Lic. Wendy Luna, 
Lic. Víctor quintal, integrante del colegio de abogados y Lic. armando mendoza.
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Se firma también un convenio 
de colaboración con la Universidad 
La Salle.

del colegio o a sus familiares.
Al evento asistieron como invitados espe-

ciales, Adolfo Banuet, director de la Casa de 
la Cultura Jurídica de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), y el Licencia-
do Armando Mendoza Rubio, Segundo Visi-
tador General de la Comisión Estatal de los 
Derechos Humanos (CEDH), entre otros.

Sobre la celebración, la Licenciada An-
gélica Amaro señaló que “es muy importan-
te porque nosotros, que día a día luchamos 
por la justicia, la legalidad, la protección y 
representación de las personas durante todo 
el año, y que como profesionales del derecho 
tratamos de que la procuración de justicia sea 
justa, eficaz y pronta, también es justo que 
tengamos un día para que festejar”.

Este es el mejor día para seguir estrechan-
do lazos y fomentar la capacitación profesio-
nal, como en este caso, en el que firmamos 
con la Universidad La Salle un convenio de 
colaboración, ya que como colegio recibi-
mos muchos beneficios porque para nosotros  
es importante tener capacitación de escuelas 
tan prestigiosas como esta universidad, que 
lleva años arraigada en Cancún y ha demos-
trado que desarrolla sus maestrías, cursos y 
diplomados con personal muy preparado, del 
cual tenemos mucho que aprender.

Asimismo, informó que se han firmado con-
venios con otras universales y están por firmar 
uno con la Secretaria de Seguridad Pública y 
Tránsito municipal, además de que está pen-
diente uno más con el Poder Judicial del Esta-
do, con el objetivo de buscar el beneficio común 
de los ciudadanos y para que la administración 
de justicia sea pronta expedita y justa.

La Lic. angélica amaro y la maestra aurora negrete, firman 
convenio de colaboración.

maestra aurora negrete, Lic. clara alicia Loeza, Lic. carlos escalera, Lic. adolfo Banuet, 
Lic. Guillermo ojeda, juez roberto ariel chan y Lic. Bernardo arechandieta.

Lic. maría jesús tejeda, Lic. angélica amaro, juan jesús pacheco Saldaña, Lic. adolfo 
Banuet y Lic. armando mendoza.

jueza teresa isabel López, doctora Landy 
rosalía pamplona, y emma Victoria 
méndez, estudiante de derecho.

Lic. Wendy Luna y maría jesús tejeda.
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eL DíA DeL AbOgADO 
en MÉXIcO

El pasado 12 de julio, los abogados estuvieron de plácemes. Esa fecha 
se celebró, como en años anteriores, el Día del Abogado, por lo que los 
profesionistas del derecho realizaron varias actividades y reuniones para 
convivir en armonía, o bien para salirse de la rutina diaria propia de la 

actividad, sea en la administración pública o en la actividad privada.
Colegios y barras de abogados también aprovecharon la ocasión para organizar 

convivios y conferencias relacionadas con la actividad, lo que fue motivo de emotividad 
entre quienes ponen su mejor esfuerzo para defender a los ciudadanos.

En México, la celebración se remonta a 1960, cuando el entonces Presidente 
Adolfo López Mateos decretó el 12 de julio como el Día del Abogado, sin embargo, la 
historia de esta conmemoración es casi 500 años más atrás, cuando nuestro país aún se 
encontraba bajo dominio español. 

La razón de La ceLebración eL 12 de juLio
De acuerdo con documentos históricos, el 12 de julio de 1553 se estableció en el 

Virreinato de la Nueva España la primera cátedra para la enseñanza del Derecho, la 
cual se impartió luego de que en el país se estableció la Real y Pontificia Universidad 
de México el 25 de enero de 1553, por tanto, el 12 de julio quedó marcado como fecha 
conmemorativa para esta profesión, y que fue luego, en 1960, oficialmente reconocida 
después de realizada una petición de un comité encabezado por el fundador del Diario 
de México, Don Federico Bracamontes.

Entre las agrupaciones que celebraron la fecha está el Colegio de Abogados 
“Manuel Crescencio Rejón”, cuya presidenta, Licenciada Angélica Amaro Hernández, 
consideró que es importante dicha celebración en virtud de que estos profesionistas 
dedican su tiempo para procurar la defensa de los ciudadanos, pero también pugnan 
porque la impartición de justicia sea pronta, expedita y eficaz, “por tanto, es justo que 
tengamos un día de convivencia y armonía para estar juntos y platicar de nuestras 
experiencias”.

En este marco, la Revista Fusión Q., a través de su director general, envía una 
sincera felicitación y un reconocimiento a todos los abogados, consciente de que 
día a día estos profesionistas del derecho ponen el mejor de su empeño en defender 
las causas justas, pensando únicamente en lograr que esa balanza entre las partes en 
conflicto sea equilibrada.

ARTURO MÉNDEZ COCOM

@RevistaFusion_Q

Revista Fusión Q

Revista Fusión Q
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CANCÚN, Q. ROO.- Fundada 
hace 35 años por 19 jóvenes pro-
fesionistas del derecho, la Barra 
de Abogados de Quintana Roo, 

Colegio Profesional, A.C., sigue participan-
do en la vida jurídica del estado, además de 
ser la primera organización profesional de 
abogados a nivel local, convirtiéndose así en 
protagonista de la historia de la entidad. 

Y es precisamente uno de los fundadores 
de esta organización, el licenciado Manuel 
Moisés Alcocer Heredia, quien rememora 
aquellos tiempos, cuando el 15 de diciembre 
de 1987, 19 jóvenes abogados venidos de di-
ferentes partes del país cristalizaban la idea 
de colegiarse profesionalmente, seguros de 
que es el medio idóneo para expresar y hacer 
valer sus opiniones y argumentos, partici-
pando así en la construcción y fortalecimien-
to del estado de derecho en Quintana Roo.

En entrevista, el litigante explica que esta 
Barra es la única institución de abogados 
que “nacimos desde 1987 y hemos cumpli-
do cada día con el objetivo de la A.C., que 
es cuidar que se cumpla la ley y defender a 
la ciudadanía, siendo muchas veces críticos, 
pero también coadyuvantes con las autorida-
des en el cumplimiento de sus funciones, ya 
sean del poder ejecutivo o del judicial”.

ANIVERSARIO  / quintana roo

bArrA de AbogAdos A.C.,
35 años de participar en la vida 

jurídica de Quintana roo

También, agregó, hemos sido historiado-
res, testigos y protagonistas de los cambios 
que se han venido dando en el estado; he-
mos sido más de 20 presidentes de la Barra, 

y cada quien en su tiempo hizo algo, y aun-
que se piense que la agrupación es un tram-
polín político, siempre hemos conservado el 
objetivo, sin embargo, muchos de quienes 
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han ocupado cargos públicos han salido de 
la Barra, como por ejemplo, un procurador y 
un presidente municipal, pero la ética profe-
sional de todos y cada uno de los miembros 
se ha visto a lo largo de este tiempo”.

Los objetivos que nos trazamos al ini-
cio se han cumplido al cien por ciento, ac-
tualmente somos 69 miembros, pero unos se 
van y otros vienen, pero los activos somos 
69, señala el profesionista, hoy de 66 años 
de edad.

Señala que cada mes se realiza una asam-
blea en la que se tratan varios temas, entre 
ellos, los relacionados con la constante pre-
paración a través de talleres y cursos para 
que los miembro estén capacitados al cien 
por ciento, cada quien en su materia, y eso 
atrae a otros, aunque muchos se preguntan 
¿qué me da  la Barra de Abogados?, pero la 
cuestión aquí es, ¿qué le voy a dar a la Ba-
rra, es decir, tus conocimientos, tus estudios, 
no esperar a que venga del cielo, tú te tienes 
que forjar”.

En este contexto, Alcocer Heredia señala 
que durante esos 35 años, la Barra se ha for-
jado, primeramente, “de ética profesional, que 
seamos honrados, que la sociedad te respete, 
que cuando te vea te tenga en buen concepto”. 

Así también, recuerda que fue en la nota-
ría pública del Lic. Mario Bernardo Ramí-
rez Canul donde fue constituida la Barra de 
Abogados de Quintana Roo, Colegio Profe-
sional A.C., la cual hasta la fecha sigue tra-
bajando en beneficio de la sociedad, con ob-
jetivos claros y bien trazados.

De aquellos 19 letrados fundadores sólo 
continuamos activos cuatro, que son, Ma-
nuel Jesús Canto Presuel, Luis Miguel Cá-
mara Patrón, Carlos Huberto Pereyra Váz-
quez y su servidor, Manuel Moisés Alcocer 
Heredia, puntualiza el profesionista.

Así también, el pasado 12 de julio, la Ba-
rra de Abogados de Quintana Roo, Colegio 
Profesional, A.C. celebró el Día del Aboga-
do, teniendo como invitadas especiales a la 

gobernadora Mara Lezama, y a la presiden-
ta del municipio de Benito Juárez, Ana Paty 
Peralta, siendo el evento una verdadera con-
vivencia en armonía, marco en el que fue-
ron recordados quienes se han adelantado a 
la otra vida, según señala el licenciado Ma-
nuel Moisés Alcocer, como son, los licencia-
dos, Wilberth Acuña Martín, Jesús Rebolla 
Montiel y Cesar Franco Polanco.

Nuestro entrevistado dice con satisfacción 
que su trabajo “me ha dejado bonitas expe-
riencias, siempre he dicho que si vuelvo a 
nacer volvería a ser abogado laborista, por-
que atender a los trabajadores de los sindi-
catos ha sido una satisfacción, pero siempre 

conduciéndome en el camino de la honra-
dez, es decir, ‘no venderme’, eso me ha he-
cho ser lo que soy actualmente, la sociedad 
me conoce porque defiendo a los obreros y 
siempre trato de llevar la cosas como mar-
ca la norma”.

En tanto, subraya que “aquí me he espe-
cializado, a mis 66 años no he dejado de es-
tudiar, me falta mi tesis para ser doctor en 
Derecho Laboral, porque estoy consciente de 
que el abogado tiene que seguir estudiando, 
tiene que actualizarse porque todo cambia y 
hay que estar siempre a la vanguardia en los 
conocimientos para poder atender bien a la 
sociedad”.
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FeliCitAMos 
A todos los AlUMnos  por 

ConClUir sU MAestríA

El pasado viernes 21 de julio con-
cluyó la primera generación de 
la Maestría en Gestión de Proyec-
tos y Empresas Constructoras.

Con la presencia de la coordinadora de la 
maestría, Arquitecta Rocío Aguilar Ferra, y 
el Maestro Carlos Tepale Vargas, los alum-
nos presentaron avances de sus proyectos 
terminales.

Los egresados del programa tendrán las 
habilidades y herramientas para aplicar pro-
cedimientos de normatividad ambiental en la 
planeación y ejecución de sus proyectos, a 
fin de minimizar el impacto de éstos en el 
medio ambiente y nuestros recursos natura-
les, optimizando los recursos económicos y 
materiales a su alcance y procurando siem-
pre impactar de manera positiva a la socie-
dad. Son capaces de identificar las principa-
les leyes y reglamentos que rigen al diseño, 
planeación y desarrollo de proyectos de 
construcción en el país, con particular énfa-
sis en la importancia de cumplir con las dis-

posiciones aplicables del sector, bajo princi-
pios éticos y de responsabilidad social.

Nuestro programa busca que sus egresa-
dos identifiquen las características que debe 
tener una empresa socialmente responsable, 
que en conjunto con los códigos de ética de-
berán regir las actividades profesionales de 
ingenieros, arquitectos y empresas construc-
toras en pro del desarrollo y preservación de 
la cultura.

Este programa iniciará su segunda gene-
ración el próximo mes de septiembre, las 
inscripciones están abiertas. 

“La Salle, una institución de prestigio en 
todo el mundo”

AlumNO pROyEcTO  

Sergio Iván Castañeda Villarruel  Proyecto de Inversión Inmobiliaria Implementando la Estrategia de Crowfunding

Luis alberto Sierra Martínez  Implementación adecuada de Procedimientos Constructivos en Obras Habitacionales Verticales en el Municipio de Tulum

Artemio Chávez Vargas  Desarrollo de Estándar para la Elaboración de Proyectos Ejecutivos para las Licitaciones de infraestructura y Obra Pública del Municipio 
 de Solidaridad Basado en los Procesos del PMBOK

Pedro Eduardo Lara Rodríguez  Manual para la Correcta Elección de un Régimen de propiedad para Proyectos Inmobiliarios De tamaño Medio Según la Jurisdicción 
 aplicable en el Municipio de Benito Juárez, Quintana Roo

Milner Alejandro Pat Zi  Manual de Instalaciones para una correcta infraestuctura de antenas de Telefonía Celular En los hoteles de la Zona Hotelera de Cancún, 
 Quintana Roo, Mejorando la Cobertura de Señal y Comunicaciones Inalámbricas

Itzel Nayely Mendoza Alarcón  Manual de procedimientos para la gestión de proyectos de desarrollos inmobiliarios de usos mixtos verticales de interés medio-alto 
 en la fase de diseño con base a las mejores prácticas del PMBOK

Germán Rodolfo Olivera Barrera  Caso de Estudio con Evaluación Paramétrica de viabilidad para la Planeación Financiera de un Proyecto Inmobiliario previo al inicio 
 de la Construcción con base al Pmbok

Elsy Noemi Poot Betancourt  Implantación de un Manual de Procedimientos con base en el PMBOOK para la Gestión de Proyectos de Construcción de una Desarrolla 
 de Vivienda Vertical Nivel Medio Alto en Quintana Roo

Geraldine Aguilar  Guía para el Control y el aseguramiento de la Calidad en la Aplicación de pasta Chukum como Acabado Arquitectónico

Danielle Torres Delenne  Desarrollo de Modelo de Negocio Inmobiliario -Habitacional Ecológico Sustentable para el Turismo Wellness y Holístico en el Municipio 
 de Benito Juárez

Alejandra Vargas Franco  Creación de una empresa de certificación LEED para operación y mantenimiento de edificios y mantenimiento de edificios hoteleros 
 existentes en los centros turísticos de la Zona Norte de Quintana Roo

Mariana Barocio  Elaboración e implementación de un manual de procedimientos para el desarrollo y gestión de proyectos arquitectónicos con base en 
 las técnicas y herramientas del PMBOK 7ª edición en un despacho pequeño en la Ciudad de Cancún, México
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nÚMeRO 274, FRAcc. VILLA MAR I, PLAYA DeL cARMen, Q. ROO

cel. 9995 537293
L I c e n c I A D O  J O S É  L U I S  S Á n c h e Z

Consuelo Natalia Fiorentini Cañedo asumirá como 
rectora de la UAQROO el próximo16 de agosto, cargo 
que concluirá en 2027.

“educación Superior quintana roo”

EducAcIóN  / quintana roo

¡total autonomía, 
el reto!

Por José Luis Barrón

CHETUMAL, Q. ROO.- Desde la 
propia comunidad estudiantil de esta 
máxima casa de estudios, colegios 
de profesionistas y público en gene-

ral han manifestado por los diferentes medios la 
plena confianza que tienen en Consuelo Natalia 
Fiorentini Cañedo, de hacer valer la soberanía 
de la Universidad Autónoma de Quintana Roo 
(UAQROO) una vez que asuma el cargo de rec-
tora el próximo 16 de agosto de 2023, y de ahí 
hasta 2027, periodo en el que la doctora en His-
toria intentará generar condiciones que permi-
tan fortalecer las funciones sustantivas y resol-
ver los grandes pendientes que no han logrado 
atender sus antecesores. 

Para la ahora segunda mujer en ocupar este 
cargo (la primera fue Elina Elfi Coral Castilla, 
2011-2015) es de suma importancia “la vincu-
lación, hacemos muchas cosas muy importantes 
al interior de la Universidad, pero no divulga-
mos todo este conocimiento, todo ese quehacer 
que se genera. El otro gran pendiente es la nece-
sidad de generar recursos financieros. Si quere-
mos pintar los salones en un futuro, si queremos 
innovar, si queremos mejorar las instalaciones, 
si queremos operar de la mejor manera posible 
en las investigaciones, en la vinculación, necesi-
tamos generar recursos”.

A diferencia de rectores anteriores de recien-
tes periodos “recomendados” por los goberna-
dores en turno, Fiorentini Cañedo surge de ma-
nera directa de las filas catedráticas de la propia 
Universidad, lo que ha generado grandes expec-
tativas, no solamente para la Academia y para la 
planta laboral, sino también la comunidad estu-
diantil tiene confianza en que la catedrática, por 
conocer a fondo las necesidades de la institu-
ción: “Mi interés de servir a la comunidad uni-
versitaria es genuino, lo mismo que a la socie-
dad quintanarroense, estoy convencida, sé que 
soy el factor que impulsará ese esfuerzo colec-
tivo de todos los que colaboramos en la UA-
QROO para incidir de mucho mejor manera en 
el desarrollo continuo de la misma”.

eL perfiL
Durante la contienda, varias voces coinci-

dían en que al frente de la Universidad tenía que 
estar alguien realmente comprometido con el 
desarrollo académico de los quintanarroenses 
y que arroje mejores resultados para la máxi-
ma Casa de Estudios de la entidad en todos los 
sentidos, y sin lugar a dudas, con impecables 13 
años de servicio y un Plan de Trabajo Progresi-
vo, Consuelo Natalia Fiorentini Cañedo fue la 
más calificada para el cargo, así lo consideró la 
Junta Directiva de la institución que la eligió de 
manera unánime.

— La catedrática cuenta con Doctorado en 
Historia en la Facultad de Filosofía y Letras de 
la UNAM, donde destacó como becaria del CO-
NACYT y obtuvo mención honorífica por su te-
sis “Conviértete en lo que eres: la construcción 
normativa de la feminidad y la masculinidad en 
la Nueva España (siglo XVI)”. Su destacado 
desempeño le valió la Medalla Alfonso Caso al 
Mérito Universitario por el mejor doctorado.

— Maestría en Historia, también en la 
UNAM, y una Licenciatura en Historia en la 
misma institución, donde recibió mención ho-
norífica por su tesis “Dotes matrimoniales y re-
ligiosas de la Ciudad de México: 1557-1643”.

— Licenciatura en Sistemas Computaciona-

les del CETYS en Mexicali, BC.
La doctora Fiorentini forma parte del Cuer-

po Académico Estudios Políticos de Quintana 
Roo, y su carrera profesional ha estado marca-
da por su participación en proyectos de investi-
gación, coordinación de actividades culturales, 
organización de eventos académicos y publica-
ciones en el ámbito de historia y la conservación 
del patrimonio cultural. Su amplia experiencia 
como coordinadora de Unidad Académica Zona 
Norte y su anterior cargo como Secretaria Ge-
neral de la Universidad de Quintana Roo, así 
como su labor como Profesora-Investigadora de 
Tiempo Completo, han contribuido significati-
vamente al crecimiento académico y cultural de 
la institución.

Los y Las rectores
1991-1993: Enrique Carrillo Barrios Gómez
1993-1994: Enrique Peña Alba
1994-2002: Efraín Villanueva Arcos
2002-2005: Francisco Rosado May
2005-2011: José Luis Pech Várguez
2011-2015: Elina Elfi Coral Castilla
2015-2019: Ángel Ezequiel Rivero Palomo
2019-2023: Francisco Xavier López Mena
2023-2027: Consuelo Natalia Fiorenti-

ni Cañedo.
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solidAridAd 
ya tiene galería de arte 
y libro histórico
PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 

En el marco de la celebración del 
30 Aniversario del municipio, la 
presidenta Lili Campos inauguró 

la primera Galería de Arte de Solidaridad, 
y presentó el libro “30 Aniversario Solidari-
dad” que narra la historia de la creación del 
octavo municipio, hasta la administración 
pública actual.

Acompañada de Arturo Castro, represen-
tante de la gobernadora Mara Lezama, así 
como de Rodolfo Parra, autor del mural del 
palacio y artistas plásticos y visuales, la al-
caldesa cortó el listón inaugural de la gale-
ría, que se encuentra en el interior del Pa-
lacio Municipal del centro, donde se exhibe 
parte de la historia de Playa del Carmen y 
de Solidaridad, como de sus primeros dele-
gados y presidentes municipales durante 30 
años de historia. En otra sala se exhiben más 
de 70 obras de artistas plásticos y visuales. 
Entre las técnicas están: pintura, gráfica, di-
bujo y escultura.

Por parte del ex presidente Ramón Seve-
ro, se explicó el desarrollo de Playa del Car-
men desde su comienzo como campamen-
to chiclero, coprero, pesquero, las primeras 
familias fundadoras, su crecimiento pobla-
cional, la creación del municipio de Solida-
ridad, y su posterior boom turístico, que lo 
mantiene como uno de los cinco lugares más 
visitados y favoritos del mundo, con más de 
350 hoteles y 45 mil habitaciones.  

Se aseguró que el compromiso del go-
bierno municipal encabezado por Lili Cam-
po es dignificar el arte local, dando oportu-
nidad a los artistas de exponer sus obras en 
la galería durante dos meses, según el tema 
y de acuerdo a convocatoria municipal, sien-
do una ventana al arte local, estatal, nacional 
e internacional.

En el mismo evento fue presentado el li-
bro “30 Aniversario Solidaridad”, que relata 
la historia, el legado de fundadoras y funda-
dores de lo que hoy es este municipio, líder 

turístico nacional e internacional. Un libro 
educativo, cultural, fotográfico, creado con el 
compromiso de muchas personas voluntarias, 
como los cronistas de la ciudad, ex presiden-
tes y familias descendientes de fundadores.

Lili Campos dijo sentirse orgullosa por 
este libro que narra la historia de fundado-
res, de solidarenses. Reconoció el trabajo de 
quienes participaron en la edición, al cual 
dedicaron mucho esfuerzo y tiempo para in-
vestigación, entrevistas, documentos, foto-
grafías, como son Raymundo Tineo Celaya, 

José Luis Hernández Barragán, Cuauhtémoc 
Campos, Ariadne Vázquez, Alberto Pérez, 
Guadalupe Rodríguez, Adrián Ávila y Ra-
món Severo, entre otros.  

Por parte del artista Rodolfo Parra se abrió 
la exposición del mural al interior del mismo 
edificio, realizado con técnica en acrílico so-
bre estuco, en el que está plasmada la his-
toria de Playa del Carmen, desde su pasado 
glorioso cuando era un puerto maya, campa-
mento de pescadores hasta convertirse en un 
pujante municipio turístico.

L I c e n c I A D O S

Derecho Familiar
Derecho Mercantil

Fabian VillaFañez Motolinía
tel. 998 180 84 42

Manuel  Canto Presuel
 tel. 999 644 51 16

Derecho Civil
Contratos
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Esta reunión representa una oportunidad para seguir 
transformando Quintana Roo desde lo legislativo: 
Renán Sánchez.

proMUeVe legislAtUrA de 
QUintAnA roo CooperACión 

internACionAl Con ChinA

lEGISlATIVO  / quintana roo

CANCÚN, Q. ROO. -  Con el propósito de 
fortalecer los lazos en materia legislativa y de 
promover la cooperación internacional, la XVII 
Legislatura del Estado, a través de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política  (Jugocopo) 
que preside el diputado Renán Sánchez Tajo-
nar, sostuvo una reunión con la delegación de 
la Asamblea Popular Nacional (APN) de Chi-
na, encabezada por Xiao Jie, Vicepresidente del 
Comité Permanente de la APN de China.

El encuentro fue una oportunidad para es-
tablecer nuevos canales de colaboración en di-
versos ámbitos, con especial énfasis en el inter-
cambio legislativo. "Estamos comprometidos 
en seguir construyendo puentes y forjando 
alianzas estratégicas que impulsen el desarro-
llo de nuestro estado. Esta reunión represen-
ta una oportunidad para seguir transformando 
Quintana Roo desde lo legislativo”, señaló Re-
nán Sánchez. 

Agregó que la cooperación en esta materia 
permitirá un intercambio de conocimientos y 
experiencias que beneficiarán a ambas partes, 
promoviendo el desarrollo y la innovación en 
Quintana Roo.

Asimismo, se discutieron estrategias legisla-
tivas para promover el bienestar y el desarro-
llo económico en Quintana Roo, con énfasis en 
la industria turística, protección del medio am-
biente y promoción del intercambio cultural.

Además, el presidente de la Jugocopo resal-
tó el trabajo de la gobernadora Mara Lezama, 
para impulsar una nueva política turística, so-
cial y económica, a fin de que los beneficios del 
turismo se reflejen en la calidad de vida de las y 
los quintanarroenses.

La visita de esta comitiva de China repre-
senta un reconocimiento al potencial y a la im-
portancia de Quintana Roo en el contexto inter-
nacional, marcando un paso significativo hacia 
el fortalecimiento de los lazos bilaterales entre 
ambas naciones.



JUlio  2023      11 

se reúne mara Lezama con la secretaria 
de economía del gobierno Federal

GOBIERNO  / quintana roo

Lograr que Chetumal sea frontera de oportunidades 
económicas de la región, principal tema de plática.CIUDAD DE MÉXICO.- La go-

bernadora Mara Lezama se re-
unió con la Secretaria de Econo-
mía del gobierno Federal, Raquel 

Buenrostro, para establecer acciones y traba-
jos para detonar la economía de Chetumal, el 
estado y la región.

Los equipos de gobierno del estado y de 
la SE analizaron y trataron las características 
de Quintana Roo, la conectividad logística, 
las oportunidades por sector y su potencial, 
la diversificación económica, creativa, cul-
tural y gastronómica, así como la estimación 
de inversión de Chetumal para establecer su 
competencia económica.

Acordaron sumar esfuerzos para cumplir 
con la instrucción del Presidente de que la 
capital de Quintana Roo recobre su esplen-
dor y crecimiento económico.

Acompañada del Jefe de la Oficina de la 
Gobernadora, Artemio Santos, Mara Leza-
ma explicó que desde el inicio de la admi-
nistración estatal impulsa un Nuevo Acuer-
do por el Bienestar y Desarrollo de Quintana 

Roo con la convocatoria para que todas y to-
dos los quintanarroenses, los sectores socia-
les, se sumen a la transformación profunda 
que permita cerrar las brechas de desigual-

dad entre el norte y el sur.
Como parte de este Nuevo Acuerdo, se 

trabaja para que el éxito turístico del norte se 
complemente con la riqueza cultural y la be-
lleza natural del sur, y que los beneficios, la 
prosperidad, sea compartida con las familias 
del centro y sur del estado.

Asimismo, se habló del potencial para incur-
sionar en el mercado Centroamericano y el Ca-
ribe, principalmente ahora con el nearshoring.

La gobernadora y Buenrostro Sánchez co-
incidieron en que la mejor forma de avanzar 
es hacerlo juntos, por lo que se establecieron 
reuniones entre grupos de trabajo estatal y 
federal, para avanzar en elevar la calidad de 
vida de la población y llevar la justicia social 
que se debe a los quintanarroenses principal-
mente del sur del estado.

proMete rACiel lópez UnA FisCAlíA 
Con Visión de segUridAd, JUstiCiA Y 

sentido hUMAno
CHETUMAL, Q. ROO.- Con el firme 

compromiso de desempeñar el cargo con 
seguridad, justicia y sentido humano, Ra-
ciel López Salazar asume como Fiscal Ge-
neral de Quintana Roo, periodo 2023-2032, 
y en este marco aseguró que toma las 
riendas del organismo con visión 
puntual específica y orientada a 
entregar resultados en materia 
de procuración de justicia, 
para garantizar el desarrollo, 
contribuir al bienestar, a la 
seguridad pública y a la paz 
en la entidad.

Apuntó que “estoy dis-
puesto a asumir el reto que re-
presenta la realidad del Estado, los 
delitos de alto Impacto serán materia 
de un Plan de Persecución Penal compatible 
con el Programa Estatal de Seguridad Públi-
ca, y con base en ello, se trabajará con nues-
tras máximas capacidades humanas, y profe-
sionales para contribuir al 100 por ciento a 

los objetivos del Plan Estatal de Desarrollo 
de Quintana Roo.

    Estableció como sus máximas priorida-
des impulsar la creación de grupos especiales 
de inteligencia para neutralizar los mercados 

criminales, disminuir los homicidios y 
brindar resultados en la búsqueda 

de personas desaparecidas, con 
cuyos familiares ya se acordó 
un plan de acción inmediato 
con personal especializado 
en la materia, además de asu-
mir el reto de atender el re-
zago de 200 mil carpetas de 

investigación, entre las que in-
clusive aún hay averiguaciones 

previas del sistema tradicional.
Lo más importante hoy, agregó, es re-

cuperar la tranquilidad y confianza ciudada-
na, para lo cual se llevará a cabo una pro-
funda reestructuración, fortaleciendo las 
capacidades institucionales, del Ministerio 
Público, peritos y Policía de Investigación, 

priorizando la capacitación otorgando herra-
mientas científicas y tecnológicas, con la co-
ordinación y el trabajo en unidad con todas 
las instituciones del Estado Mexicano.

Asimismo, aseveró que para brindar me-
jor procuración de justicia se requieren es-
pacios con áreas dignas, por lo que de in-
mediato se iniciará la rehabilitación de las 
Fiscalías Especializadas de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas, Narcomenudeo, 
Secuestro y Dirección de Inteligencia.

Además, promoverá y garantizará el ac-
ceso a la justicia a las niñas, niños, mujeres, 
adultos mayores, personas con capacidades 
especiales, con plena garantía de justicia, 
con especial énfasis a los colectivos LGB-
TQ+ con sensibilidad, empatía y firmeza.

“Me comprometo con ustedes, bajo mi 
palabra, convicción y decisión, a encabezar 
a un grupo de profesionales y trabajar todos 
los días para garantizar la Seguridad Públi-
ca y la Procuración de Justicia en Quintana 
Roo”, afirmó.
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 ¡y seguimos 
escribiendo la historia! 

El pasado 23 de julio se 
conmemoraron 25 años 
de la creación de la 
Casa de la Crónica, sitio 
que guarda la historia 
escrita y gráfica de 
Chetumal.

“patrimonio e hiStoria”. aLGo que contar…

TexTo y foTos: faBián G. Herrera 
ManzaniLLa (CronisTa de La Ciudad, 
inviTado de Honor)

El pasado 23 julio se conmemora-
ron 25 años de que la Casa de la 
Crónica abrió sus puertas, logran-
do con esto, mi padre, Ignacio Ab-

diel Herrera Muñoz, que en paz descanse en 
la Casa del Creador, concretar una aspira-
ción, imprimiéndole un sello particular a la 
responsabilidad que le había otorgado la ciu-
dadanía, avalada por el Cabildo que encabe-
zaba Rosario Ortiz Yeladaqui, al nombrarlo 
Cronista Vitalicio de Ciudad Chetumal, el 16 
de julio de 1991.

Este episodio representó siempre para 
él un gran honor y una significativa distin-
ción hacia su persona, que implicó desde ese 
momento una gran responsabilidad, pues se 
convirtió en el fedatario de los hechos de 
trascendencia que cotidianamente se susci-
tan en este terruño, así como el escudriñar 
entre los documentos y los apuntes de los da-
tos y los hechos que conforman nuestra his-
toria local.

Su labor como Cronista siempre la conci-
bió, y luego de tener el nombramiento, nun-
ca limitada al simple recuento histórico, sino 
también adoptaría como otra función sustan-
tiva y primordial de ser defensor incansable 
del patrimonio histórico del lugar donde na-
ció y lo vio crecer un 24 de septiembre de 
1936, cuatro meses antes de que el nombre 
de Payo Obispo se cambiara por el de Ciu-
dad Chetumal, a iniciativa de un gran gober-
nante, el general Rafael E. Melgar.

En nuestra ciudad, muchas huellas de 
nuestro transitar fueron desapareciendo por 
causas de la furia de la naturaleza, otros por 
el abandono, y algunos muy señalados por 
la avalancha de la urbanización y no haber 
sido capaces de conjugar el pasado con el 
presente. 

 Los huracanes, como el “Janet” y el “Car-
men” del siglo pasado, arrasaron principal-
mente, primero con gran parte de los íconos 
citadinos constituidos por las casas de made-
ra que representaron una arquitectura artística 
al estilo “anglo-caribeño”, que a pesar de ser 
rescatados en 2005, actualmente han vuelto a 

ser presa del abandono y están desaparecien-
do, llevándose con ellas gran parte de la ima-
gen pintoresca, elegante y moderna del Che-
tumal que muchos guardan en su memoria, 
cuyas raíces arrancaron bruscamente.

Estas y otras fueron las preocupaciones 
asimiladas por mi padre, que lo incentiva-
ron a ir recopilando todos los documentos y 
fotografías que avalaban el génesis y evolu-
ción histórica de esta nuestra querida capital 
de Quintana Roo, que lo es de derecho, más 
no de hecho, desde hace ya podemos decir 
más de una década atrás.

Mi padre decidió en primer término ele-
gir un espacio físico para concentrar la me-
moria histórica en forma permanente, a fin 
de que estuvieran al alcance de la sociedad, 
de los estudiantes, de aquellos interesados 
en conocer nuestro derrotero que inició hace 
125 años, pero, sobre todo, para que las nue-
vas generaciones conozcan el lugar en don-
de viven, lo que fue y lo que va surgiendo, 
en parte, que algunos en pláticas escucharon 

por boca de sus padres y de sus abuelos en el 
seno familiar.

A 25 años de estar funcionando este in-
mueble cultural con todo afán y un inmenso 
cariño al terruño, están expuestos, no en su 
totalidad, pero si una gran mayoría que moti-
va entre quienes los observan, en algunos ca-
sos, recuerdos de aquello que momentánea-
mente han olvidado.

Si bien se han recorrido cinco lustros, sor-
teando muchos obstáculos, aún falta mucho 
por hacer, puesto que hay mucha historia y 
testimonios guardados en baúles y roperos 
que deben darse a conocer en este aparador 
histórico que es en sí la Casa de la Crónica.

Logro que él, humildemente consideró 
que no hubiera sido posible sin el invalua-
ble apoyo que otorgó el Gobernador Consti-
tucional del Estado, ingeniero Mario Ernesto 
Villanueva Madrid, que pese a las circuns-
tancias por las que hoy atraviesa, es un che-
tumaleño y quintanarroense de pura cepa, y 
profesa un inmenso amor al terruño que lo 

el 16 de julio de 1991, el profesor ignacio abdiel herrera muñoz, fue nombrado cronista 
Vitalicio de ciudad chetumal, por el cabildo, presidido por la profesora rosario ortiz 
yeladaqui.

casa de 
madera y 
láminas 
de zinc, 
situada en 
la avenida 
ignacio 
Zaragoza, 
entre héroes 
y juárez, 
elegida 
como su 
sede inicial.
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desde marzo de 2005, 
está ubicada en el 
emblemático e histórico 
“parque de los caimanes”, 
abierta al público en 
horas y días hábiles 
por el momento. en la 
actualidad, la fechada ha 
cambiado en lo que a los 
rótulos y el color rojo se 
refiere.

de izquierda a derecha: 
profesor Velio Vivas 
Valdés, (q.e.p.d).; 
raymundo tineo celaya, 
mario chan colli, Fidel 
Villanueva madrid, 
arsenio nahuat morales 
y miguel Ángel Zetina 
cuevas, cronistas de 
cozumel, playa del 
carmen, Felipe carrillo 
puerto, isla mujeres, 
josé maría morelos y 
puerto morelos, durante 
el homenaje póstumo 
realizado el 30 de marzo 
de 2017, a través del cual, 
se le impuso el nombre de 
su creador a la casa de la 
crónica.

vio nacer, no en vano el pueblo aún conserva 
reconocimiento y cariño hacia él.

No podemos omitir al ingeniero Javier 
Díaz Carvajal, quien fuera Presidente Mu-
nicipal, a Carlos Cardín Pérez, quien fungía 
como Presidente del Comité del Centenario; 
la aprobación del licenciado Joaquín Ernesto 
Hendricks Díaz, y la autorización del Presi-
dente Municipal, Eduardo Espinosa Abuxa-
pqui, para que sea instalada en forma perma-
nente en el histórico parque, cuyo nombre 
impuesto cuando fue inaugurado fue el de 
“Nigromante”, rebautizado popularmente 

por el de “Los Caimanes”, debido a los sau-
rios que lucía y desaparecieron, obra del es-
cultor Rómulo Rozo, quitados sin justifica-
ción alguna.

Afortunadamente, recibió un excelen-
te mantenimiento antes de fenecer el pasado 
período de gobierno junto a esa emblemática 
ágora, y está en un proceso continuo de con-
solidación y dignificación por la presente ad-
ministración gubernamental, a través del Ins-
tituto de la Cultura y las Artes del Estado y la 
actual edil othonense, pues este anexo cultu-
ral necesita ser fortalecido, porque ahí está vi-

sible todo lo que nos da identidad y justifica lo 
que somos en la actualidad, cuya historia ja-
más nos podrán despojar, gracias al gesto es-
pontáneo de mi padre, Ignacio Abdiel Herre-
ra Muñoz, mis tíos paternos, la ciudadanía que 
sigue confiando en nosotros para que el vitral 
de nuestra historia se actualice día a día, por-
que es para el beneficio de ellos y nuestra es-
tirpe, que amerita conocer junto con toda esa 
amplia infraestructura cultural con que cuenta 
Ciudad Chetumal, para al menos entender el 
por qué los que nos antecedieron decidieron 
heredarnos esta Patria Chica.

mara Lezama, primera mujer en ser la titular 
del poder ejecutivo del estado a partir de 
2022, visitó la casa de la crónica el 30 de 
julio de 2021; tres meses después, donó un 
timbre postal emitido en conmemoración 
de los 50 años de la fundación de ciudad 
cancún, para exhibir en una exposición 
alusiva a la filatelia relacionada con el 
estado de quintana roo.

el cronista de la ciudad de monterrey, nuevo León, israel cavazos Garza. y jorge polanco 
Zapata, en representación del ingeniero mario ernesto Villanueva madrid, Gobernador 
constitucional del estado, escuchan con atención la explicación del profesor ignacio abdiel 
herrera muñoz, en el interior del primer local que albergó a la casa de la crónica, el 23 de julio 
de 1998.
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Por José Luis Barrón

CHETUMAL, Q. ROO.- En inten-
sa gira de trabajo y sin gastos one-
rosos, convencidos de que Marcelo 
Ebrard Casaubón es el más indica-

do para encabezar los Comités de Defensa de la 
4ª Transformación, sus representantes en Quin-
tana Roo, el senador Rafael Espino de la Peña y 
Enrique Mendoza López, recorren hasta el más 
lejano rincón de dicha entidad, en donde ade-
más de informar sobre la amplia trayectoria del 
ex canciller, han recogido las demandas más 
apremiantes de los habitantes de la Zona Limí-
trofe, una de las más marginadas del país por 
años, para de una vez comenzar a analizar las 
posibles soluciones.

  Acompañados por Rodolfo Valle Villase-
ñor, coordinador del Distrito 02, entre otros in-
tegrantes de esta avanzada, explicaron a los re-
presentantes de los 36 poblados ubicados en la 
Zona Limítrofe que asistieron a las reunión in-
formativa de Dos Aguadas, que ante la inmi-
nente sucesión presidencial en 2024, “More-
na está en un proceso interno en el que se va 
a elegir a quien debe encabezar los Comités de 
la Defensa de la 4ª Transformación y estamos 
convencidos que Marcelo Ebrard es la mejor 
opción para consolidar lo que el mandatario de 
México inició en 2018…

“Ebrard Casaubón es quien más le convie-
ne al país, toda vez que ha mostrado con firme-
za sus principios de combatir la corrupción, por 
luchar contra la desigualdad, por mejorar las 
zonas que durante mucho tiempo quedaron al 
margen del desarrollo, y otras que tradicional-

mente han estado marginadas”, aseguró Espino 
de la Peña quien atento escuchó las inquietudes 
de los ahí presentes, en tanto Mendoza López 
tomaba nota de las mismas. 

Ramón Razo Trigueros, presidente de la 
Unión de Ejidos, así como Constantino López 
Pascual y Catalina Ortiz Hernández, alcaldes 
de Dos Aguadas y Cerro de las Flores, respec-
tivamente, aprovecharon la presencia de estos 
portavoces de la continuidad para entregar un 
pliego petitorio en el que solicitan, entre otras 
sentidas demandas, la solución definitiva del 
conflicto limítrofe entre Campeche y Quintana 
Roo, y que afectan de manera directa a los po-
bladores de 36 comunidades de los municipios 
de Calakmul y Othón P. Blanco, solicitud diri-
gida al Presidente López Obrador, al Senado de 
la República, así como a autoridades e instan-
cias municipales y estatales.

   Al respecto, Rafael Espino de la Peña ase-
guró que “Marcelo tiene muy claro que el desa-
rrollo debe ser incluyente y hay que atender las 
particularidades de cada lugar, de cada comuni-
dad, de cada región, para que se genere un am-
biente de emprendimiento y que todos podamos 
desarrollar lo que sabemos hacer: Que los agri-
cultores cultiven, que los ganaderos produzcan, 
que los pescadores tengan mejores condiciones 
para ejercer su labor, que los ejidos aprovechen 
sus propios recursos forestales… 

 “El caso muy particular de las 36 comuni-
dades de la Zona Limítrofe entre Quintana Roo 
y Campeche debe ser atendido para que ya no 
sigan en el limbo, y esos más de 15 mil habitan-
tes de estos poblados puedan gozar con certe-
za de los programas federales, de mayores apo-
yos para las mujeres, de dinamizar su economía 
para que les permita favorecer el emprendi-
miento, y que las situaciones concretas y gene-
rales mejoren, por lo que me comprometo a lle-
var esta solicitud al Presidente, al Senado, y por 
supuesto, a Ebrard, que sin duda, cuando llegue 
el momento pondrá fin a esta situación que has-
ta ahora nadie ha podido solucionar”. 

Asimismo, agregó que “Marcelo Ebrard, en 
sus 45 años de servicio público, ha dado buenos 
resultados, ha estado al lado de López Obrador 
en las malas y en las buenas, y sabe cómo fa-
vorecer al sector agropecuario, porque es im-
portante acabar con las poblaciones marginadas 
que hay en México y establecer mecanismos de 

mercado que logren que a través de la produc-
ción se favorezca a las mayorías”, mismo men-
saje que Ana María de la Luz Hernández Aya-
la y Rocío Noemí González Castro, incansables 
“Amigas de Marcelo” replicaron en Cerro de 
las Flores, toda vez que el senador, por cuestio-
nes de agenda ya no llegó hasta allá.

La jornada anterior
Durante la intensa jornada, que comenzó en 

la “Casa Amiga de Marcelo”, justamente en el 
corazón de la capital de Estado, alrededor de 100 
representante de los diversos sectores manifes-
taron su total e incondicional respaldo para las 
aspiraciones del ex canciller, tales como recono-
cidas líderes de colonia, empresarios, como Ro-
dolfo Valle Villaseñor, dirigentes campesinos, 
como Eduardo Luna, la “Vieja Guardia” del 
Movimiento de Regeneración Nacional (More-
na) que encabeza Magia Onofre, profesionistas, 
como el arquitecto Jean Baptiste Manel N’tab, o 
la licenciada en Derecho Dina Garma, Geanina 
Pescador Sala, dirigente de Jóvenes Progresis-
tas y Roger Peraza Tamayo, líder de Plataforma 
Quintana Roo, entre otras personalidades.

La jornada continuó en el poblado de Sa-
cxan, en la ribera del Río Hondo, en donde Es-
pino de la Peña, ante representantes de diversas 
comunidades aledañas, como Ucum, Morocoy, 
Juan Sarabia, Carlos A. Madrazo, entre otras, 
reconoció que el actual Gobierno le ha quedado 
a deber al campo, rubro que también está entre 
las prioridades de Marcelo Ebrard, quien, agre-
gó, es la mejor opción para la continuidad con 
cambio y unir a todas las expresiones políticas 
del país, pues lo respaldan más de 42 años de 
“trabajo social, ser un gran estratega, preocu-
parse por el bienestar de los mexicanos y posi-
cionar actualmente a México en una economía 
mundial de muy alto nivel”. 

Los habitantes de las comunidades rurales 
ahí reunidos reiteraron su lealtad y compromi-
so para este gran proyecto de nación, y más que 
cantidad, ellos realizan un activismo de calidad 
que convence y arrastra, por lo que manifesta-
ron su total confianza en que el “Carnal Mar-
celo” será quien dé continuidad a la 4ª Trans-
formación del país, en tanto que el senador y el 
propio Enrique Mendoza agradecieron la hos-
pitalidad y el entusiasmo de la gente que los re-
cibió en Sacxan.

¡“ebrArdorisMo” 
FortAleCido!

“Amigos de Marcelo” 
caminan hasta el último 
rincón del país llevando 
las propuestas del mejor 
perfil para consolidar 
la 4ª Transformación en 
México. 
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el amparo, medio que nos protege 
cuando la autoridad viola 

nuestros derechos
CANCÚN, Q. ROO.- Al sustentar ante 

abogados y estudiantes de la carrera de Dere-
cho, la conferencia “Retos del Amparo Civil”, 
el maestro Alfredo Cuéllar Labarthe, Magis-
trado de la Segunda Sala Unitaria el Tribu-
nal de Justicia Administrativa del Estado de 
Quintana Roo, aseguró que “es importante sa-
ber que tenemos la posibilidad de acceder a 
un medio que nos permita protegernos cuan-
do la autoridad viola nuestros derechos”.

En evento realizado en la Casa de la Cul-
tura Jurídica de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) de esta ciudad, el 
ponente explica que el amparo es una rela-
ción entre particulares, y a veces, se relacio-
na con problemas que tienen que ver con las 
empresas y entre personas; “en este caso, es 
importante saber dónde estamos parados, y 
más cuando se trata de cuestiones de la fami-
lia, lo cual es un tema súper delicado, y si no 
tenemos claro qué pasa con los menores, con 
la mujer o con el hombre, esto, desafortuna-
damente descompone mucho a la sociedad”.

En cuanto al tema de la conferencia, Cué-
llar Labarthe indicó que “es importante sa-
ber que tenemos la posibilidad de acceder, 
mediante el amparo, a un medio que nos per-
mita protegernos cuando la autoridad viola 
nuestros derechos, cuando lo que dice la au-
toridad es incorrecto, se puede ir a un tribu-

nal que nos diga, esto está mal, tienes que 
darle la custodia a la señora o al señor”.

Durante el evento, realizado en coordina-
ción con la Universidad La Salle Cancún, los 
asistentes tuvieron la oportunidad de disipar 
sus dudas, a las que el Magistrado y ponente 
respondió, ilustrando su plática con ejemplos.

Al término de la plática, el maestro Al-
fredo Cuéllar recibió un reconocimiento, el 
cual fue entregado por el licenciado Adolfo 
Banuet, director de la Casa de la Cultura Ju-
rídica de la SCJN.

reAlizAn eVento Con CAUsA, 
“CenA bAile bArbie”

CHETUMAL, Q. ROO.- En días pa-
sados se llevó a cabo el evento con Causa 
“Cena Baile Barbie", de la Asociación Ami-
gas Centro y Sur, en el restaurant Riveros. 

Entre las autoridades asistentes destacó 
la presencia de la gobernadora Mara Le-

zama, de Verónica Lezama, presidenta del 
Sistema DIF Quintana Roo; Yensunni Mar-
tínez, presidenta municipal de Othón P. 
Blanco, y la presidenta de la asociación y 
consejera del Consejo Coordinador de Mu-
jeres Empresarias (CCME) capitulo Quin-

tana Roo, Elena González Flores, quienes 
agradecieron su asistencia y se unieron a la 
gran causa. 

Después de la cena hubo rifa, con pre-
mios y concursos para elegir a la Barbie 
más creativa.
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5 tips pArA logrAr 
CoMprAr UnA CAsA 
Con tUs AMigos

RIVIERA MAYA, Q. ROO.- Actual-
mente, para los jóvenes mexicanos, 
comprar una vivienda con amigos 
representa una opción interesante y 

atractiva de compartir gastos y beneficios, Sin 
embargo, este compromiso debe tomarse con la 
mayor seriedad y considerar aspectos legales y 
financieros que son clave entender.

Si estás pensando en invertir en una propie-
dad con tus amigos y no sabes por dónde iniciar, 
La Haus te dice paso a paso cómo lograrlo:

 Comunicación abierta: Establecer costos, 
responsabilidades y libertades con la propie-
dad requiere de una planificación basada en la 
comunicación entre los aliados. Es fundamen-
tal iniciar con una charla franca entre ustedes 
para platicar sobre sus expectativas salariales, 
capacidad de compromiso económico y obje-
tivos de adquirir una vivienda, posteriormente 
podrán charlar sobre el lugar, el tipo de vivien-
da y las amenidades de su interés. 

Establecer un presupuesto: Una vez que se 
tiene claridad sobre el punto de partida, deben 
ajustar su plan a la vivienda que desean, ojo, no 
deben olvidar en este punto que si el objetivo es 
independizarse, no sólo se debe considerar el 
monto del bien, sino también el costo del estilo 
de vida en el sitio que hayan elegido. Conside-
ren gastos, como impuestos, escrituración, se-
guros y mantenimiento del inmueble, mudan-
zas o algunos otros gastos imprevistos.

 Asesoramiento y financiamiento seguro. Si 
no saben por dónde empezar su compra no des-
carten consultar a un asesor inmobiliario que 
les muestre caminos que tal vez desconozcan, 
sólo asegúrense que sean profesionales avala-
dos y con experiencia. Asimismo, antes de so-
licitar una hipoteca, entiendan y comparen las 
letras chiquitas y decidan qué tipo de crédito 
quieren, puede ser que prefieran unir fondos y 
dejar como responsable a una persona o hacer-
lo bajo un crédito compartido.

Acuerdos por escrito: Aprovechar el bienes-
tar de hoy para establecer el mejor camino del 

mañana es un tip que no puedes omitir, y la me-
jor forma de respaldarlo es convirtiéndolo en 
un acuerdo legal donde todos acepten los tér-
minos y condiciones de la inversión base, des-
de gastos y responsabilidades hasta un plan de 
salida de un socio. 

Reuniones de negocio programadas. Es muy 
importante entender que aunque sean amigos, 
ahora han decidido convertirse en socios y que 
lo más difícil de este proceso no es la compra 
misma, sino mantener la inversión de la propie-
dad. Es recomendable tener charlas donde se 
compartan conflictos o nuevos caminos, de tal 
manera que la comunicación sea directa y no se 
preste a malas interpretaciones, además les per-
mite que no se pierda la importancia de cada 
una de las decisiones a tomar.

Si hoy cuentas con los aliados clave, cuída-
los y procúrense durante el tiempo de su com-
promiso; una base para crecer juntos debe 
impulsarlos, no pierdan ese objetivo. “La in-
versión en bienes raíces es parte de un portafo-
lio que hoy busca proveer de mayor cantidad de 
opciones y oportunidades para el público joven, 
quienes han encontrado en alianzas la oportuni-
dad de comenzar su patrimonio o sus proyec-
tos de inversión. Bajo esta lógica, en los próxi-

mos días lanzaremos un producto que permitirá 
las compras compartidas. Si bien adquirir un 
inmueble es un compromiso muy relevante en 
la vida y de largo plazo, crear patrimonio, inde-
pendientemente de la finalidad, impulsa el cre-
cimiento del país. ”Compartió Natalia Ramírez, 
Gerente de Marca de la Proptech, La Haus. 

acerca de La Haus
La Haus, Proptech, empresa de tecnolo-

gía inmobiliaria. Proporciona asesoría sin cos-
to y acompañamiento a usuarios en el proceso 
de compra-venta de inmuebles. Es creadora de 
un sistema inteligente de recomendación para 
compra de viviendas, basado en IA y Machine 
Learning, que acelera las transacciones inmobi-
liarias y reduce el proceso de venta.

 La Haus es líder del mercado en vivien-
da nueva, creció 10 veces en México durante 
2021. Fue fundada por el mexicano Rodrigo 
Sánchez-Ríos, presidente; y los colombianos, 
Jerónimo Uribe, CEO; Tomás Uribe, CGO; y 
Santiago García, CTO. En el mismo año, la em-
presa fue reconocida como un “Great Place to 
Work” y como la cuarta mejor empresa en todo 
el país para jóvenes profesionales, y la segunda 
en la industria de tecnología.

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...
dEREcHO 

NEGOcIOS 

pOlíTIcA

EcOlOGíA

SOcIAl

TuRISmO

dEpORTES
CONtACtO: 

(998) 880 0300 / 251 1033

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...

MEDIANTE UNA 
PREPARACIÓN 
PROFESIONAL Y 
ACTUALIZACIÓN 
CONSTANTE LE 
HA PERMITIDO 
ESCALAR 
OTROS CARGOS 
CADA VEZ MÁS 
RELEVANTES, 
COMO 
ACTUALMENTE 
SER, JUEZ 
ORAL FAMILIAR.

Pertenecer al Poder Judicial, siempre fue mi anhelo:LIC. César RAFAEL Sandoval VÁZQUEZB U S Q U E  E N  I N T E R I O R E S

P U B L I C I D A D  /  R E P O R T A J E S  /  S E M B L A N Z A S

revistafusionq2012@gmail.com     /   mendez.publicidad1@gmail.comwww.revistafusionq.com.mx



JUlio  2023       17

GOBIERNO  / BacaLar

gobierno de “Chepe” Contreras 
y el iQm trabajan por el empoderamiento 

y autonomía de las mujeres

BACALAR, Q. ROO.- A fin de se-
guir generando espacios para el 
desarrollo y bienestar de las muje-
res, tal y como lo establece el Nue-

vo Acuerdo impulsado por la gobernadora 
Mara Lezama, el Ayuntamiento que preside 
José Alfredo “Chepe” Contreras y el Institu-
to Quintanarroense de la Mujer (IQM) sus-
cribieron el Convenio de Colaboración para 
la Operación del Proyecto "Centros para el 
Desarrollo de las Mujeres". 

Al firmar este convenio, "Chepe" Con-
treras y la directora del IQM, María Hadad 
Castillo, destacaron que el objetivo principal 
es contribuir con el desarrollo integral de las 
mujeres bacalarenses.

José Alfredo Contreras reconoció los es-
fuerzos de la gobernadora y de la titular del 
IQM en pro de las mujeres quintanarroen-
ses, sin dejar a nadie fuera y poniéndolas en 
el centro de las decisiones. 

Por su parte, Hadad Castillo puntualizó que 
en este gobierno humanista y progresista que 
encabeza Mara Lezama, a través del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quin-
tana Roo, se da cumplimiento al compromiso 
de trabajar por la igualdad sustantiva y con ac-
ciones colaborativas con los municipios. 

Los Centros para el Desarrollo de las Mu-
jeres (CDM) se desprenden del Programa 
para el Adelanto, Bienestar e Igualdad de 
las Mujeres (PROABIM 2023), a través de 
los cuales, los gobiernos municipales contri-
buyen a la implementación de la Política de 

Igualdad de Género, impulsando la creación 
de redes de mujeres y fomentando una cultu-
ra de igualdad. 

Además, con la firma de este convenio se 
suman esfuerzos para prevenir y erradicar la 
violencia de género, empoderando y logran-
do la autonomía de las mujeres. 

El convenio fue firmado en la presidencia 
municipal, participando también, Adriana 
Mayoral Bravo, directora de Institucionali-
zación de la Perspectiva de Género del IQM 
y Nilvia Arigel Ramírez Dzib, coordinadora 
del Instituto Municipal de Igualdad de Géne-
ro del municipio de Bacalar.



perSonajeS y Sociedad en chetumaL

josé Luis alamilla, rodolfo Valle, Salvador 
peralta y aurelio García.

Francisco Sánchez-hidalgo y Genoveva S. 
de Sánchez-hidalgo

La figura del artista juvenil del momento 
“peso pluma” presente en la celebración.

SOcIAlES  / chetumaL
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Por nanCy nayeLi ruBí

foTos: José Luis Barrón

CHETUMAL, Q. ROO.- En amena 
fiesta a la orilla de la bahía, gran-
des muestras de cariño por parte 
de familiares y amistades recibió 

el ingeniero Rodolfo Valle Villaseñor con 
motivo de su cumpleaños, pues se ha desta-
cado entre la sociedad chetumaleña por ser 
un ciudadano comprometido con su munici-
pio y con diversas causas sociales, pero so-
bre todo por ser un excelente y leal amigo 
que suma a lo largo del tiempo.

 Por lo que en el convivio que amenizó el 
grupo “Quinto Malo”, entre los convidados 
destacó la figura del artista juvenil del mo-
mento “Peso Pluma”.

También estuvieron presentes, empresa-
rios, docentes, reconocidos periodistas, polí-
ticos y funcionarios municipales, estatales y 
hasta federales, que disfrutaron de esta fiesta 
en exclusivo balneario de la turística comu-
nidad de Calderitas y que cerró con broche 
de oro al puro estilo norteño de “Los Félix”.

¡grAn CelebrACión 

en lA bAhíA!
Familiares y amigos 
arribaron hasta 
agradable balneario de 
Calderitas para felicitar 
a Rodolfo Valle por un 
año más de vida.

para rodolfo Valle la familia es la base de 
la sociedad y de la felicidad

Luis Fernando Valle, pedro quintal, doña Luz 
maría crespo de Valle, el cumpleañero rodolfo 
Valle, efraín alpuche, Karen chagolla rodríguez, 
día córdoba, teresa campos y Leticia rodríguez.

jorge Verduzco, el ingeniero Valle, 
pedro quintal y día córdoba.
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Fredy pérez, roger peraza, raúl triay, renzo alamilla, juan Briceño, manuel jesús medina, adrián 
Sánchez, el Festejado, juan josé hernández, enrique mendoza, Sergio cetina “La chihua”, jorge calderón 
y marcelo carreón mundo. Las chicas Súper poderosas: alina carreón, rocío González, magia onofre 
posada y ana maría hernández.

alejandro alamilla Villanueva, renzo alamilla ochoa, roger peraza 
tamayo y raúl triay.

Luis raúl peralta Gómez, cheli peralta Suárez, ethel 
magaña de peralta y josé Luis peralta Suárez.

TuRISmO  / quintana roo

SOcIAlES  / chetumaL

el editor alberto Barrios, Valle Villaseñor, un agregado 
cultural, don nicanor piña ugalde, el periodista javier 
ortiz, el joven Francisco ortiz (premio estatal de 
fotografía) y carlos ruiz ruiz con magia onofre posada, 
exitosa empresaria visionaria.

Los legendarios columnistas 
de la capital: elder Vega 
y Victoriano robles 
“Viboriano”.

manuel jesús medina Victorín, juan 
Briceño y Sergio cetina “La chihua”.

magui hernández Solís, marcelino, Zelina Xicum ix, juan 
josé hernández Solís y enrique mendoza con magia 
onofre y adrián Sánchez andrade.

jorge Verduzco, 
ana maría 
hernández 
ayala, el 
festejado, 
adrián Sánchez 
domínguez, 
melissa Flores, 
iliana García 
arguijo y Karina 
díaz.

josé Luis alamilla, clavel ibarra, julio Loera, aurelio García, 
Gerardo estrada y andrea dávila.

rodolfo Valle 
Villaseñor 
posando con 
los leales 
amigos que 
ha cultivado a 
lo largo de los 
años.

josé Luis alamilla, 
aurelio García 
castillo, ana Silvia 
Fuentes, Salvador 
peralta méndez, 
aracely Suárez, 
maría cristina 
pérez y William 
magaña.
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PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 
Deportistas locales ganaron 82 me-
dallas, equivalente al 31 por ciento 
del total obtenidas por la delega-

ción de Quintana Roo en los recientes jue-
gos de la Comisión Nacional del Depor-
te (Conade) 2023, superando los logros de 
2022 cuando se alcanzaron 48 preseas, esto 
es resultado del reforzamiento al deporte que 
realiza Lili Campos presidenta municipal de 
Solidaridad.

La alcaldesa señaló que son más de dos mil 
100 atletas afiliados al deporte municipal, cuan-
do en años pasados apenas llegaban a 300, lo 
que ha dado como resultado que el nivel de-
portivo local continúe creciendo y siendo muy 
competitivo. El año pasado, en los juegos na-
cionales participaron 109 atletas del municipio. 
Este año fueron 152 y 22 entrenadores quienes 
participaron en la sede Tabasco y subsedes, Ja-
lisco, Nayarit, Morelos y Aguascalientes, obte-
niendo 78 medallas.

Por su parte, el director del Instituto del De-
porte Municipal (IDM), Amador Gutiérrez, 
afirmó que siguiendo las indicaciones de la pre-
sidenta Lili Campos, se atiende y apoya a los 
deportistas, se renuevan y dignifican los espa-
cios, para obtener mejores resultados y para 
muestra, los atletas de alto rendimiento, quie-
nes continúan ganando más medallas y recono-
cimientos a nivel nacional. “Son motivación y 
orgullo para muchos solidarenses, para sus en-
trenadores y padres”.

atLetas superan Logros
En la competencia de vela, los participan-

tes de la delegación se consagraron como 
subcampeones de México, al obtener 16 pre-
seas para el medallero estatal, además algu-
nos por su esfuerzo y dedicación están con-
vocados a la selección nacional para asistir a 
torneos internacionales. 

Por parte de la delegación de patinadores se 
obtuvo el mayor número de medallas para el 
estado;  28 en total, de las cuales 25 fueron por 

dEpORTES  / SoLidaridad

obtiene soLidaridad 82 medaLLas 
en juegos de La Conade

parte de atletas de este municipio, superando los 
logros del año pasado y consolidándose como 
el mejor equipo, bajo el mando del entrenador, 
Pastor León.

Por parte del selectivo de natación artística, 
la cosecha de medallas fue de 15 individuales y 

3 en relevos. Destaca el logro de los adolescen-
tes y jóvenes entre 13 y 18 años, bajo la direc-
ción del entrenador Jorge Fragoso, ganador del 
Premio Municipal del Deporte en Solidaridad 
en 2022. También se obtuvieron medallas en le-
vantamiento de pesas, box, breaking y surfing. 

SAlÓN De eVeNTOS celeBRe SU eVeNTO SOcIAl 
eN NUeSTRAS cÓMODAS Y 

FUNcIONAleS INSTAlAcIONeS

PReVIOS AcceSIBleS Y 
eXceleNTe UBIcAcIÓN

PIDA INFORMeS A 
lOS TelÉFONOS:
9982 511033
9988 800300

BODAS
BAUTIZOS

CUMPLEAÑOS
COMUNIONES

ANIVERSARIOS
CUALQUIER EVENTO SOCIAL

CALLE 30 M31 L14 
REGIÓN 516, POR 

LA NICHUPTÉ Y 
AVENIDA 135
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MÉRIDA, YUC.- La seguridad 
que caracteriza a Yucatán, au-
nada a su ambiente de paz y 
estabilidad laboral, permite 

fortalecer la política de atracción de inver-
siones que, con visión de trabajo en equipo, 
impulsa el gobernador Mauricio Vila, con el 
fin de generar más y mejores empleos para 
las y los habitantes para Mérida y el interior 
del estado.

Así lo señaló María Fritz Sierra, titular de 
la Secretaría General de Gobierno (SGG), 
durante la visita al Centro de Conciliación 
Laboral del Estado de Yucatán (Cecoley), 
donde se reunió con la Agregada Laboral de 
Estados Unidos en México, Mary C. Ellison, 
como parte de los acuerdos de alto nivel es-
tablecidos en el Capítulo Laboral del Trata-
do comercial entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC)

Ellison llegó acompañada de la Cónsul 

General de la Unión Americana en Mérida, 
Dorothy Ngutter, y en un recorrido que guió 
la directora del Cecoley, Gréttel Escalan-
te, tuvieron la oportunidad de conocer las 
instalaciones del recinto y su operación, el 
cual entró en funciones el 3 de octubre de 
2022, como parte de la última etapa de im-
plementación de la reforma laboral, que pri-
vilegia la conciliación para los acuerdos di-
rectos entre trabajador y empleador, como 
vía idónea para la resolución de conflictos 
laborales.

La titular del Cecoley explicó que, acorde 
con las disposiciones legales, se llevan dos 
procedimientos ante esta instancia, a fin de 
resolver diferencias o conflictos derivados 
de relaciones obrero-patronales en temas que 
sean de competencia local. "La conciliación 
prejudicial, por medio de la cual las partes en 
conflicto pueden llegar a un convenio para 
solucionar la controversia, es uno de los pro-
cedimientos, y es obligatorio agotarlo para 

poder acceder a la vía jurisdiccional ante el 
tribunal laboral".

El otro procedimiento es el paraproce-
sal de ratificación de convenio fuera de jui-
cio celebrado entre las partes, comentó la 
funcionaria, durante el recorrido por ambas 
áreas, en el que explicó a las visitantes sobre 
las funciones y operatividad, según el marco 
normativo de la Ley Federal del Trabajo.

Sobre este punto, destacó que se ha inte-
grado un equipo con personal en constante 
capacitación, certificación, actualización y 
evaluación de conocimientos, para reforzar 
su profesionalización en solución de conflic-
tos, mediante la conciliación, eje de la refor-
ma para la justicia laboral.

La visita concluyó con una reunión, en la 
que estuvieron, José Carlos Puerto, subsecre-
tario de Gobierno y Desarrollo Político de la 
SGG, y Giovanna Cabrera, especialista en 
Asuntos Políticos y Económicos del Consu-
lado General de Estados Unidos en Mérida.

autoridades de estados unidos felicitan a 
yucatán por nuevo modelo de justicia laboral

iMpUlsA renán bArrerA 
ModernizACión de los MerCAdos 

lUCAs de gálVez Y sAn benito
MÉRIDA, YUC-. Con el fin garantizar 

espacios más salubres y dinamizar la econo-
mía local a través del incremento de usuarios 
y visitantes al centro histórico, el presidente 
Renán Barrera impulsa la modernización de 
los mercados Lucas de Gálvez y San Benito, 
con lo cual se ofrecerán más atractivos tu-
rísticos, espacios saludables e instalaciones 
eficientes.

El alcalde supervisó los avances en el Lu-
cas de Gálvez, donde aseguró que no sólo se 
fomentará el desarrollo económico del mer-
cado, al ampliarse la oferta cultural, gas-
tronómica y turística, sino que también au-
mentará la afluencia de usuarios para los 
comercios aledaños.

"Mérida se distingue por ser dinámica en 
materia turística, donde, por un lado, desta-
can los atractivos arquitectónicos, culturales, 
gastronómicos y la paz social, y, por el otro, 
la calidez de su gente que invita a regresar a 
nuestra ciudad", expresó.

Barrera Concha recorrió el área de comi-

das de dicho mercado, donde se invierten 
más de 19 millones de pesos

"Dignificar el trabajo de quienes trabajan 
en los mercados públicos, que son centros 
de innegable importancia para la ciudad, ha 
sido uno de los principales compromisos de 
esta administración municipal, porque aquí 
no sólo se detona la economía local y turísti-
ca del municipio, sino que ofrecen nuestra ri-
queza cultural y social", expresó.

Señaló que los trabajos tienen por objeti-
vo brindar espacios armónicos y de calidad 
para todas y todos, además, para crear entor-

nos integrales, se adicionará a la oferta gas-
tronómica un programa artístico para el de-
leite de las familias.

"Trabajamos para mejorar el área de co-
mida de este mercado, además de crear espa-
cios accesibles, salubres, seguros y recuperar 
el esplendor e imagen urbana del mercado, 
esto último coordinándonos con el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) 
porque estamos recuperando la fachada que 
tenía el edificio en los años 50", destacó.

Así también, se constató el avance en mer-
cado San Benito, donde se tiene un 75 por 
ciento de avance en los trabajos que inicia-
ron en diciembre pasado, y ahora se atiende 
la limpieza y aseguramiento de las tuberías 
de drenaje sanitario y pisos en el estaciona-
miento y colocación de nuevos domos de 
acrílico en el techo del mercado.

La conclusión de estos trabajos está 
prevista para agosto, con lo cual las y los 
locatarios tendrán un espacio con mejor 
infraestructura.
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MÉRIDA, YUC.- Los aspirantes 
a cargos de elección popular del 
Partido Acción Nacional (PAN) 
en Yucatán se han estrechado la 

mano en señal de disciplina, o al menos eso 
aparentan, pues trascendió que luego de una 
reunión convocada por la dirigencia nacional 
en la Ciudad de México, se tomó el acuerdo 
de sumarse a quien está mejor posicionado en 
la carrera por la gubernatura, y según esas es-
timaciones, es Renán Barrera Concha, actual 
presidente municipal de Mérida.

 En la reunión, encabezada por Marko 
Cortés, líder nacional del PAN, los aspiran-
tes a la alcaldía de Mérida y a la guberna-
tura de Yucatán acordaron sumarse a Renán 
Barrera, ya que es quien encabeza las en-
cuestas.

Asimismo, se informó que la encuesta 
que se realizará en agosto servirá para vali-
dar el acuerdo que firmaron en la capital del 
país quienes han manifestado su interés por 
competir para la gubernatura.

Se acordó también que será el Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN) el que organiza-
rá el proceso de la encuesta, a fin de garanti-
zar transparencia y equidad del proceso para 
designar al candidato.

De acuerdo a lo que ha trascendido, una 
razón para que Barrera Concha encabece el 

proyecto a la gubernatura en 2024 es su po-
sicionamiento y competitividad contra los 
aspirantes del Movimiento de Regenera-
ción Nacional (Morena), partido al que con-
sideran como el principal adversario para la 
próxima contienda electoral.

Se informó también que entre las princi-
pales cuestiones que Marko Cortes solicitó 
a los convocados está deponer los proyectos 
personales y sumar por la unidad política que 
demandan los tiempos a nivel nacional, pero 

sobre todo, a nivel estatal. 
En la reunión estuvieron, el propio Re-

nán Barrera, así como el ex priista Liborio 
Vidal, el diputado Federal Rommel Pache-
co, así como Cecilia Patrón  y Julián Zaca-
rías, presidente municipal de Progreso, quie-
nes asumieron la responsabilidad de avanzar 
en unidad para que, en el ámbito de las atri-
buciones de sus respectivos cargos, trabajen 
juntos para continuar haciendo cambios en 
beneficio de Yucatán.

podría prevalecer 
la disciplina en el 
pan de yucatán en 
torno a la sucesión

R E S T A U R A N T E 
PIRATA BARBA NEGRA
Deliciosas bebidas de su preferencia, acompañadas de los más 
variados platillos. Tenemos mariscos y pescados recién sacados 

del mar, y preparados con las maximas medidas de higiene.

AcTuAción en vivo De ArTisTAs ToDos 
los Domingos, DesDe lAs 4:30 pm.

AbierTo De 
11 Am A 8 pm.

UBICADO EN 
PLAYA DEL NIÑO, 

EN PUERTO JUÁREZ
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La restauración,
pAsión por VolVer 

Un CArro AntigUo A 
sU estAdo originAl

MÉRIDA, YUC.- Volver un vehí-
culo dañado a su estado original 
ha sido una pasión que Miguel 
Nieva Ozcoz y su hijo, Miguel 

Nieva González, han tenido desde hace mu-
chos años. Pero no se trata de cualquier vehí-
culo, sino de carros antiguos, algunos hasta de 
1910 o 1920, o bien de modelos posteriores, de 
los cuales muchos han entrado al taller que am-
bos tienen en Barcelona, España, y que han sa-
lido “como nuevos”, después de un minucio-
so trabajo que puede llevar, desde unos meses, 
hasta cinco años.

Miguel Nieva Ozcoz es originario de Pam-
plona, Navarra, pero radicado en Barcelona, 
aunque su admiración por la cultura y las tra-
diciones mexicanas lo trajo a nuestro país, en 
específico, a Mérida, la capital yucateca, desde 
donde sostuvimos una charla sobre el apasio-
nante mundo de la restauración de vehículos 
antiguos, actividad que les ha dejado muchas 
satisfacciones, no tanto económicas, sino emo-
cionales, al ver un vehículo que llegó al taller 
en malas condiciones, pero sale muy bien repa-
rado, “en ocasiones, regresándolo casi al cien 
por ciento a su estado original”.

Lo primero que busca un restaurador es 
acercarse lo más posible a como era el vehícu-
lo originalmente, agrega, “es decir, una cosa es 
restaurar un vehículo viejo para volverlo tal y 
como se generó en su día, y otra cosa muy dis-
tinta es adaptarlo a la mecánica moderna por-
que entonces en este casi pierden esa caracte-
rística fundamental, que es el origen, entonces, 
lo que nosotros hacemos es que al vehículo an-
tiguo lo adaptamos a la actualidad, ya sea con 
piezas especiales o con partes que nosotros 
mismos fabricamos.

Los autos son seres ViVos
Miguel siente tanta pasión por este tipo de 

unidades motrices, al grado de considerarlos 
seres vivos, concepto en el que enfatiza “los 
automóviles para mí son seres vivos, porque 
les tengo mucho cariño, es más, en nuestro ta-
ller, después e restaura un carro  nos cuesta mu-
cho desprendernos de él, porque le agarramos 
mucho cariño a cada pieza, a cada momento de 
dificultad que pasamos para restaurarlo, e in-
cluso se vuelve como un hijo, y esa vertiente la 
gente no lo sabe apreciar, por ejemplo, cuando 
pasea con un auto modelo 1910 o 1920, a 20 
kilómetros por hora, la gente se ríe y dice, ‘a 
donde va ese hombre con ese trasto’, pero para 
nosotros no sólo no son trastos, sino que son 
como hijos, y además hijos bellísimos porque 
la mecánica antigua es una mecánica bonita, 
tiene cosas que hasta hoy día nos sorprenden 
porque no entendemos cómo aquellos inge-
nieros eran capaces de resolver problemas que 
se les creaban sin tener los medios, las herra-
mientas y ni siquiera los materiales o los plásti-
cos que tenemos hoy en día, pero lo hacían, en-
tonces, esa admiración por la forma antigua de 

trabajar nos lleva a nosotros a respetar lo más 
posible, en algunos casos al cien por ciento, la 
restauración.

Sabemos que el auto tiene historia, conti-
núa, pero independientemente de eso está el 
cariño que se puede sentir por un vehículo que 
quizás perteneció al abuelo, o al tío del abue-
lo, en fin, entonces eso crea un hábito, aunque 
sea sólo para mirarlo, como ocurre con un cua-
dro, que es una obra de arte, que tiene el valor 

de ser único, de tener características especia-
les, por tanto, para mí, un automóvil terminado 
es una obra de arte, y cuando más antiguo sea, 
mejor es el arte.

soMos Muy precaVidos
Pero también toman sus precauciones para 

evitar caer en malas prácticas, porque cuan-
do el cliente traje un vehículo para restaurar, 
se le pide la documentación que garantice que 
es de su propiedad, o cuando menos, que sea el 
responsable de tener ese automóvil, “Esos do-
cumentos se ponen bajo resguardo y se le de-
vuelven al cliente una vez terminada la restau-
ración; esto lo hacemos para evitar ser víctimas 
de fraudes o de actividades que puedan afec-
tarnos en el futuro”, puntualiza Miguel Nieva 
Ozcoz, quien confiesa para finalizar que apar-
te de la cultura, las tradiciones y la gastrono-
mía mexicanas, también lo atrajo “Charito”, su 
actual esposa, y que es el motivo más fuerte 
que lo hace vivir en México, específicamente, 
en Mérida.

Los trabajos de estos personajes pueden ser 
vistos en el Canal de YouTube, DCW Classisc 
garage y en Google, como nieva enterprises s.




